





































Langkah Identifikasi Masalah dimaksudkan untuk mengetahui masalah-masalah yang dihadapi oleh konseli serta gejala-gejala yang tampak secara langsung maupun tidak tampak yang memerlukan pengukuran lebih dalam lagi untuk mengetahuinya.

Dari hasil observasi serta wawancara kepada saudara, tetangga serta teman-teman terdekat konseli, bahwasanya keluarga tersebut memang sangat rentan dengan permasalahan, mereka seringkali bertengkar hingga terdengar sangat keras dari rumah para tetangga. Suara teriakan sudah menjadi hal yang biasa ketika sedang bertengkar.

Hal demikian itu dikarenakan keluarga tersebut selalu saling menuduh dan mencurigai satu sama lain. Kehidupan keluarga mereka jalani tanpa adanya rasa percaya dan dukungan diantara anggota keluarga. Mereka hanya akan berkomunikasi satu sama lainnya ketika ada perlunya saja. Namun hal yang menjadi poin utama permasalahan ini adalah ketiadaannya rasa percaya (*trust*) yang ditanamkan di dalam keluarga.

Semua bermula ketika nenek dalam keluarga tersebut kehilangan uang dan berteriak marah-marah kepada keluarganya. Nenek mencurigai keluarganya sendiri sebagai orang yang mengambilnya, karena yang paling sering berada



Langkah ini dilakukan untuk menetapkan masalah yang dihadapi konseli beserta latar belakangnya. Dari hasil identifikasi tersebut, permasalahan yang dialami konseli adalah sebagai berikut:

- a. Nenek sering mengumbar permasalahannya kepada orang lain. Tanpa ditanya beliau akan langsung bercerita sendiri seperti apa permasalahan yang dialami keluarganya. Seperti mengatakan hal demikian kepada orang lain. *“ealah yo... duwit di eman-eman yo ilang. Ancene sopo maneh nek gak santi (Ibu) seng njopok. Bolak-balek yo arek iku ae.”* (ya ampun... uang dihemat-hemat ya hilang. Kalau bukan santi yang mengambil ya siapa lagi. Berkali-kali ya selalu dia).

Ucapan yang demikian inilah yang membuat orang lain menjadi tahu dengan sendirinya permasalahan yang ada pada keluarga tersebut yang terkadang membuat tetangga berfikiran negatif. *“tiang kate sa’aken kaleh mbahe niku enggeh paleh mboten sios lo mbak. Lah nopo wong keluargane mawon senengane di umbar nek ngarepe wong niku.”* (orang lain mau kasihan sama nenek itu ya tidak jadi mbak. Ya karena nenek tersebut suka membicarakan keluarganya sendiri di depan orang lain).













Konseli 1 (Nenek) : Terus siapa lagi kalau bukan kalian, yang berada di rumah ya kalian ini, yang sering keluar masuk ya kalian.

Konselor : Mohon maaf ya Bu, biarkan Bapak Soni ini berbicara dan mengungkapkan unek-uneknya sampai selesai jangan dipotong dulu. Ini juga berlaku buat semuanya supaya proses diskusinya berjalan lancar. Kalau kalian ingin marah kalian harus mencoba menahan emosi dengan tenang dan baca istigfar biar tidak mudah terbawa amarah.

Konseli 4 (anak 1) : Kalau tidak mau Nenek marah-marah sama Ayah dan ibu, kalian seharusnya juga harus berhenti, kalian sering bertengkar di depan ku sama adek. Aku kan malu pak dilihat tetangga-tetangga.

Konseli 2 (Ayah) : Kamu itu jangan membantah kalau sama orang tua. Kalau dinasehati juga gak mau denger gitu kok.

Konseli 4 (anak 1) : Kalau Ayah, Ibu, sama nenek gak bertengkar terus ya mungkin aku akan nurut, kalau kalian saya masih sama-sama curiga dan gak berubah, gimana saya mau berubah, kalian sama saja gak ada yang mau ngalah, ak pengen keluarga kita itu damai gitu lo, yang tenang.

Konseli 1 (Nenek) : Mungkin kalau Ibu dan Ayah mu bisa jujur mengakui salahnya, nenek juga gak akan nuduh mereka. Nenek juga mau hidup yang tenang di rumah.

Konseli 2 (Ayah) : Kalau saja Istri saya mau jujur pasti saya juga tidak akah marah-marah dan menuduhnya. Soalnya saya denger dia itu selingkuh bu. Sampean sebagai ibu dari istri saya masak gak ngerti kalau anaknya dibicarakan seperti itu sama orang.

Konseli 5 (Anak 2) : Ibu lo gak pernah menghiraukan aku.

Konseli 3 (Ibu) : Sekarang saya mau jujur, saya itu gak pernah selingkuh seperti yang di omongin orang. Saya Cuma dekat biasa saja sebagai teman satu kerjaan. Gimana saya bisa bicara kalau belum-belum sudah dicurigai dan dimarah-marahi, saya juga kesal kalau Ibu Sri terus-terusan menuduh saya yang tidak-tidak. Saya tidak menghiraukan anak-anak saya juga karna saya dirumah itu sudah tidak bisa tenang dengan keadaan kalian semua yang seperti itu. Saya mintak maaf sama Ibu dan Ayah, selama ini saya tidak bisa terbuka dan jujur sama kalian karna kalian juga selalu menuduh saya terus.

Konseli 1 (Nenek) : Jadi selama ini kamu gak pernah terbuka karena hal itu. Mungkin saya menerima alasan itu dan maafin kamu, tapi bagaimana dengan uang saya yang sering hilang. Saya belum bisa menerimanya

Konseli 4 (Anak 1) : Kalau masalah uang yang hilang itu, mungkin mbah yang lupa, mbah kan juga usianya sudah tua, mungkin saya sampean yang lupa naruhnya. Kalaupun mbah mencurigai kan harus ada buktinya juga. Tidak bisa hanya menyalahkan saja.

Konseli 1 (Nenek) : iya mungkin saya yang salah dan lupa meletakkannya, saya minta maaf kalau selama ini sudah menuduh-nuduh kalian. Semu itu karna kalian selalu acuh yang tidak peduli, makanya saya curiga sama kalian. Kalau sudah mau bicara seperti ini saya jadi tahu kalau seharusnya saya tidak mencurigai kalian.

Konselor : Sekarang kalian semua sudah tahu dan sama-sama mengerti kan apa yang di inginkan serta diharapkan pada diri kalian masing-masing untuk keluarga. Karna sekarang kalian sudah duduk saling

berhadapan, coba kalian saling memandang satu sama lain. Kalian coba perhatikan dan lihat wajahnya.

Konseli 3 (Ibu) : Hahahaha.... jadi pengen ketawa mbak kan malu.

Konseli 4 (Anak 1) : Malu mbak bikin ketawa.

Konseli 1 (Nenek) : Ada-ada saja kok mbak rutik ini.

Konseli 5 (Anak 2) : Wajahnya Nenek loh lucu . hahaha

Konselor : Nah sekarang bagaimana rasanya bila ada yang mau memperhatikan kita dan melihat kita? Selain merasakan suasana yang tenang dengan tertawa, kita juga bisa lebih dekat kan? Karena itu kalian juga harus lebih sering berkumpul bersama walaupun sekedar mengobrol, kalian juga harus terbuka dan jujur, kalau ada permasalahan diselesaikan bersama-sama. Harus saling percaya dan tidak saling menuduh atau mencurigai lagi. Karna kalian sekarang sudah mengungkapkan unek-unek dan

permasalahn kalian, kalian juga sudah bisa saling terbuka dan memaafkan satu sama lain, sekarang kalian coba bersalaman dan berpelukan meminta maaf. Supaya hati kalian bisa tenang.

Tujuan dari simulasi ini adalah agar permasalahan yang tengah dihadapi keluarga ini dapat terlihat dengan transparan/nyata dan tanpa ada yang ditutup-tutupi ataupun dibuat-buat. Oleh karena itu simulasi ini dilakukan sesuai dengan pengalaman yang terjadi pada keluarga tersebut.

- c. Konselor tetap mengamati serta memberikan pengarahannya pada proses diskusi yang berlangsung, dan kelompok diskusi tersebut perlahan mulai menikmati diskusi dengan menceritakan pengalamannya masing-masing, kemudian mengungkapkan keinginannya untuk keluarga seperti apa? *“Seperti memberikan kepercayaan pada masing-masing anggota keluarga”*, kemudian seharusnya diperlakukan bagaimana. Namun yang paling penting adalah terbuka dan jujur dalam mengeluarkan isi hati yang ingin disampaikan untuk anggota keluarga yang dikehendaki.

Tujuannya disini adalah agar diskusi yang berlangsung ini tidak keluar dari tema yang akan dibicarakan. Pada akhirnya anggota keluarga akan bisa terbuka satu sama lainnya serta mau saling mendengarkan keluh kesah yang tegan dihadapi dan dirasakan didalam keluarga.

- d. Dalam proses diskusi, konselor akan mengingatkan bila ada anggota keluarga yang memotong pembicaraan atau marah ketika anggota keluarga yang lainnya sedang dalam proses pengungkapan permasalahan atau keinginannya. Seperti membaca istigfar dalam hati ketika ingin marah

Hal ini bertujuan agar membentuk sesuatu yang baru di dalam keluarga dengan meredam/mengontrol emosi atau keinginan untuk marah dan berkata kasar. Dengan demikian diharapkan dalam keluarga tersebut bisa menghargai orang lain yang sedang berbicara.

- e. Dalam proses diskusi konselor juga memberikan suasana humor dan sentuhan pribadi pada masing-masing anggota keluarga. Dengan menyuruh anggota diskusi saling memandang dan berhadap-hadapan. *“nah sekarang bagaimana rasanya bila ada yang mau memperhatikan*

*kita dan melihat kita? Selain merasakan suasana yang tenang dengan tertawa, kita juga bisa lebih dekat kan?"*

Tujuannya disini adalah agar dalam proses diskusi tidak mengalami kejenuhan dan ketegangan karena membicarakan hal-hal yang bersifat serius. Juga agar melatih anggota keluarga agar bisa terbiasa dengan suasana yang harmonis dan jauh lebih dekat dengan keluarga.

- f. Dari diskusi yang tengah berjalan lancar dan tiap anggota keluarga sudah mampu terbuka dan menerima ungkapan atau isi hati dari masing-masing anggota keluarga, maka proses diskusi sudah bisa di akhiri dengan saling memaafkan kesalahan satu sama lainnya, dengan saling bersalaman atau memeluk

Tujuannya agar tiap anggota bisa semakin menyayangi dan memaafkan kesalahan-kesalahan demi tujuan yang ingin dicapai dan masa depan keluarga yang lebih harmonis dan bahagia.

Dari beberapa proses konseling yang sudah dilaksanakan, maka konselor akan kembali mengingatkan konseli untuk selalu menjaga hubungan baik yang sudah dibangun dengan saling menghargai, menghormati, mengayomi, serta saling mendukung dan memberikan





Konselor tetap memantau keluarga (konseli) meskipun tahapan konseling sudah usai, seperti sekedar berkunjung untuk mengetahui kabar ataupun sekedar bertanya apakah konseli masih mengingat nasihat/perkataan dari konselor.

## **2. Hasil Bimbingan Konseling Islam dengan Teknik *Family Therapy* untuk Membangun *Trust* Dalam Keluarga di Lingkungan Gunung Anyar Kelurahan Gunung Gedangan Kecamatan Magersari Kota Mojokerto.**

Dalam proses Bimbingan Konseling Islam yang telah dilakukan kepada konseli melalui teknik *family therapy* dengan menggunakan pendekatan *human validation process model* yang kemudian digunakan pula kontrak perubahan untuk memantau perkembangan konseli. Maka dapat dikategorikan bahwa penelitian yang dilakukan konselor telah berhasil meskipun perubahan pada konseli belum bisa 100%. Dari hasil wawancara serta observasi dari konseli, dan juga dari beberapa informan baik itu saudara, tetangga, maupun teman dekat konseli telah mengatakan bahwasanya mereka sudah melihat beberapa perubahan yang tampak dari keluarga yang bersangkutan (konseli) tersebut.

Perubahan tersebut mulai tampak dan terlihat dari hasil kontrak perubahan yang telah diterapkan yang tentunya juga perubahan itu tidak terlepas dari keinginan dan kemauan keluarga

sendiri untuk berubah menjadi lebih baik. Untuk mengetahui perubahan yang lebih jelas dari hasil akhir proses bimbingan konseling islam, maka dibawah ini tercantum tabel mengenai perubahan pada konseli:

Tabel 3.1

## Kontrak Perubahan: Nenek

No.	Perilaku	S	S	R	K	J	S	M	S	S	R	K	J	S	M
1	Berbicara sopan dengan bahasa yang halus dengan keluarga/orang lain.	√	√	√	√	×	×	√	√	×	√	√	√	√	√
2	Mengucapkan astagfirullah, dan diam jika sedang emosi atau mendapatkan perlakuan yang memancing emosi.	√	×	√	√	√	×	×	√	√	√	√	√	√	√
3	menuduh dan mencurigai ketika mendapat masalah didalam keluarga	√	√	×	×	×	√	×	×	×	×	×	×	×	×
4	Tidak acuh dan memberi perhatian lebih kepada keluarga	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
5	Lebih sering berkomunikasi dengan keluarga	√	√	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√
6	Bersikap jujur dan terbuka pada keluarga dalam segala hal	√	√	√	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√

Kontrak perubahan Nenek telah menunjukkan hasil yang sangat baik. Nenek sudah mulai mengurangi kebiasaannya yang berbicara kurang sopan kepada orang lain. Nenek mulai membiasakan berbicara sopan dengan bahasa yang halus, baik itu dengan keluarga maupun dengan orang lain. Ketika sedang emosi atau terpancing amarahnya, nenek tidak lagi berbalik marah-marah dan langsung emosi. Beliau lebih memilih untuk diam

menahan emosinya sambil beristighfar dalam hati. Nenek kini mulai berhati-hati dalam bersikap dan tidak asal menuduh/mencurigai lagi ketika ada permasalahan, karena sekarang Nenek sudah mendapatkan perhatian dari keluarganya. Beliau sekarang lebih sering memberikan perhatiannya kepada keluarga, lebih sering berkomunikasi dan membiasakan bersikap terbuka/jujur serta percaya kepada keluarga.

Tabel 3.2

## Kontrak Perubahan: Ayah

No.	Perilaku	S	S	R	K	J	S	M	S	S	R	K	J	S	M
1	Mencurigai istri yang diisukan berselingkuh	√	√	×	×	×	√	√	×	√	√	√	√	√	√
2	Memberikan kebebasan dalam mendidik anak	×	×	√	√	√	√	×	×	×	×	×	×	×	×
3	Lebih memilih sibuk memikirkan bekerja daripada memberikan perhatian pada keluarga	√	√	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×
5	Lebih sering berkomunikasi dengan istri dan anak	×	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
6	Jujur dan terbuka pada keluarga	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√

Sikap ayah sekarang jauh berkembang menjadi lebih baik.

Yang semula ayah selalu mengawasi gerak gerik sang istri karena kecurigaannya, kini tidak lagi dilakukan. Semua itu karna ayah sudah mendapatkan penjelasan dari istrinya bahwa sebenarnya dia tidak berselingkuh. Istri yang biasanya selalu bekerja lembur pada saat hari libur, karena merasa tertekan jika berada di rumah karena selalu dicurigai oleh Nenek. Akhirnya Ayah lebih bisa memahami

serta percaya kepada istrinya dan tidak mencurigainya lagi, beliau juga mulai membiasakan untuk bersikap terbuka baik itu dengan istri/keluarga. Ayah juga berubah dalam mendidik anak-anaknya. Jika pada mulanya Ayah selalu mendidik anak dengan kebebasan yang penuh, kini sudah mulai dikurangi. Karena Ayah tahu jika terlalu diberikan kebebasan maka akhirnya anak-anaknya bisa bersikap sesuka hatinya dan tidak mau mendengarkan orang tuanya. Meskipun Ayah adalah orang yang bertanggung jawab memberikan nafkah pada keluarganya dengan bekerja, sekarang Ayah bisa membagi waktunya untuk keluarga. Jadi tidak hanya sibuk memikirkan bekerja saja.

Tabel 3.3

## Kontrak Perubahan: Ibu

No.	Perilaku	S	S	R	K	J	S	M	S	S	R	K	J	S	M
1	Membicarakan pada keluarga bila ada permasalahan	√	×	×	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√
2	Jujur dan percaya kepada suami dalam segala hal	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
3	Mementingkan kebutuhannya sendiri	√	√	×	√	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×
4	Tidak acuh dan memberi perhatian lebih kepada Nenek	×	×	√	×	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√
5	Menjalin komunikasi/hubungan yang baik dalam keluarga	√	√	√	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√
6	Mendidik dan memberi contoh yang baik bagi anak	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√

Ketika ada permasalahan, Ibu tidak lagi memendamnya sendirian dan lebih memilih membicarakan kepada suaminya

dengan jujur. Beliau mulai intropeksi diri dalam memenuhi kebutuhan juga harus melihat kebutuhan keluarga dan anak-anaknya, tidak mementingkan kebutuhan pribadinya saja. Sikap Ibu kepada Nenek juga semakin perhatian dengan tidak acuh lagi. Ibu mulai percaya kepada keluarganya, terutama kepada Suaminya yang sudah mau mengerti keadaan Ibu Santi didalam rumah yang awalnya tidak mau terbuka pada suami karena selalu terpojokkan dan dicurigai. Ibu berubah semakin baik karna ingin memberi contoh yang baik kepada anak-anaknya dalam bersikap.

Tabel 3.4

## Kontrak Perubahan: Anak 1

No.	Perilaku	S	S	R	K	J	S	M	S	S	R	K	J	S	M
1	Mendengarkan apabila dinasehati	√	×	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√
2	Terbuka pada keluarga	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
3	Membantah /menyela jika orang tua sedang berbicara	√	√	×	×	√	×	×	×	×	×	×	×	×	×
4	Bersikap sopan dan memberi perhatian lebih kepada keluarga	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
5	Lebih sering berkomunikasi dengan keluarga	√	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
6	Percaya kepada orang tua mendidik anak-anaknya dengan baik	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√

Sebagai anak pertama, perkembangan Ani dalam perubahan ke arah yang lebih baik semakin terlihat. Sekarang ia tidak lagi bersikap tertutup kepada keluarganya, ia juga menjadi anak yang baik dan mau mendengarkan nasihat orang tuanya

tanpa membantah, semua itu karna ia percaya bahwa orang tuanya ingin melakukan yang terbaik untuk dirinya. Sekarang Ani lebih sering berkomunikasi dan berhubungan baik dengan keluarga, baik itu dengan orang tua maupun Neneknya. Perubahan Ani juga terlihat dari sikapnya yang menjadi sopan kepada orang yang lebih tua, terlebih lagi kepada keluarganya.

Tabel 3.5

## Kontrak Perubahan: Anak 2

No.	Perilaku	S	S	R	K	J	S	M	S	S	R	K	J	S	M
1	Acuh kepada orang tua dan keluarga	√	√	√	√	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×
2	Membantah bila dinasehati	√	√	√	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×
3	Percaya kepada orang tua yang mendidiknya dengan mendengarkan apabila dinasehati	×	√	×	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√
4	Berbicara dengan sopan kepada orang yang lebih tua	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
5	Lebih sering berkomunikasi/ berinteraksi dengan keluarga	×	√	√	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
6	Berbicara dengan bahasa yang halus	×	×	√	×	×	√	√	√	√	√	√	√	√	√

Sebagai anak terakhir dan yang paling kecil didalam keluarga, perubahan Heri kini semakin hari semakin menjadi lebih baik. Anak yang terkenal sangat acuh ini, kini berubah menjadi lebih perhatian dan tidak acuh lagi. Caranya berbicara kepada orang yang lebih tua semakin baik. Ia mulai bisa menggunakan

